

L'Humanité, 16 juin 2025

La chronique mathématique de Cédric Villani

<https://www.humanite.fr/sciences/acces-a-la-culture/ce-que-le-mepris-du-gouvernement-contre-le-palais-de-la-decouverte-dit-de-lestime-quil-a-pour-la-science>

Ce que le mépris du gouvernement contre le palais de la découverte dit de l'estime qu'il a pour la Science

Assiégé, méprisé, envahi d'une angoisse sans nom, livré au hasard, sans force et sans volonté, menacé d'extinction : tel est aujourd'hui le palais de la Découverte, le plus glorieux et le plus ancien édifice de culture scientifique en France. Jeudi dernier, son président était débarqué en Conseil des ministres.

Sans qu'un ou une successeure ne soit désignée. Sans qu'un projet ne soit adopté. Sans même que le gouvernement daigne donner la moindre garantie sur la continuation de cette institution mythique où des générations de scientifiques en herbe, futurs prix Nobel et simples curieux, se sont pressées par dizaines de millions depuis son ouverture triomphale en 1937.

Tout le monde le sait, le Grand Palais rêve de réabsorber cet espace que son fondateur, Jean Perrin, alors héros scientifique national, avait fait installer au cœur du prestigieux édifice. Alors que la direction du Grand Palais communique à tout va sur sa rénovation monumentale, il a été interdit au palais de la Découverte de faire la moindre annonce, laissant craindre le pire.

Paris compte plus de 100 musées, mais seulement une poignée pour la culture scientifique, et l'on fermerait l'un d'eux ? Ce qui se prépare, c'est ni plus ni moins que la plus grande catastrophe pour la culture scientifique depuis que ce concept même existe en France !

Mais le plus extraordinaire est le commentaire de la ministre de la culture, Rachida Dati, vendredi 13 juin : « *La question de la culture scientifique en France n'est pas une question de site mais une question de vision et de projet.* » « *Pas une question de site* » ! Si elle avait voulu plonger dans l'angoisse les employés du palais, qui portent vaillamment à bout de bras la culture scientifique dans un monde en déglingue, elle n'aurait pas dit mieux.

Allons leur expliquer qu'avec « *une vision* » on n'a pas besoin de mètres carrés ! Peut-être va-t-on les reléguer dans le virtuel, dans le métavers, là où leurs expériences physiques ne gêneront plus personne ? « *Pas une question de site* » ! Tout le monde le sait, la ministre se rêve en maire de Paris, et on aurait pu croire qu'une maire dépense beaucoup de son énergie à défendre et rénover des sites... Mais la voilà qui nous dit qu'on peut se passer de site, pourvu qu'on ait « *une vision* » ! Parisiens, Parisiennes, vous avez du souci à vous faire.

Le regretté Pierre Audin a souvent promu dans ces colonnes le palais dont il était un animateur humble, passionné, charismatique et respecté. Soyons à sa hauteur en nous prononçant très clairement contre la catastrophe annoncée : l'écrasement de la culture scientifique et l'abandon par la Ville de Paris de l'un de ses fleurons.

